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□ 本报实习记者 解 磊

近日，为配合《北京市垃圾分类管
理条例》的实施，北京市全面推进净菜
上市工作。净菜在消费端的反响如
何？净菜又给垃圾分类带来了哪些便
利？本报记者实地走访了北京市新发
地农产品批发市场、各大商超和社区进
行了深入了解。

顺应消费升级趋势 消费端反响积极

记者发现，北京市场上的净菜实际
分为三种——通俗意义上的精品蔬菜
净菜、鲜切即用菜、鲜切即食菜。记者
在丰台区某大型超市了解到，精品蔬菜
净菜、鲜切即用菜和鲜切即食菜通常根
据加工程度进行分类。去掉蔬菜的废
叶后进行简单清洗和包装的就是精品
蔬菜净菜；已经真空包装、切成块或丝
的是鲜切即用菜；盒装沙拉等买回家无
需烹饪直接食用的就是鲜切即食菜。

记者观察发现，不同年龄、身份的
消费者对烹饪净菜也有不同的选择。
64岁的消费者王女士告诉记者，她通常
只购买进行了初步加工的精品蔬菜净
菜，买回家也会再次清洗一遍，相比于
菜市场的新鲜蔬菜，省去了择菜这一步
骤，减少了厨余垃圾，也不会有浪费的
情况出现。“大多数人还是跟我一样选

择买这种蔬菜，比较方便，价格也比较
容易接受。”王阿姨说道。大兴区某菜
市场工作人员也印证了王女士的说法，
精品蔬菜净菜的销量远比鲜切即用菜
和鲜切即食菜要高得多。

而在朝阳区一家高端超市，记者发
现，鲜切即用菜和鲜切即食菜同样受到
消费者青睐。消费者吴女士是个白
领。她告诉记者，经常加班的她中午会
选择鲜切即用菜用来烹饪，节省了大量
时间不说，吃得也放心。晚上会购买蔬
菜或者水果沙拉这种即食菜，“现在生

活和工作节奏快，‘做饭两小时，吃饭五
分钟’对于我们来说难以接受。同时我
们也更注重健康和身材管理。公司很
多同事和我一样，中午和周末购买净菜
烹饪，晚上选择即食沙拉作为晚餐，这
似乎已经成为了一种生活方式。”

不仅是普通消费者，餐饮企业对于
净菜的需求也在攀升。丰台区一家品
牌连锁餐厅的经理肖文玉告诉记者，以
前餐饮企业对净菜并不感冒，后厨有专
人负责择菜和洗菜，但随着厨余垃圾的
处理越来越严格和人工成本的上升，企

业发现还是直接采购净菜更划算。
中国食品产业分析师朱丹蓬在接

受消费日报记者采访时表示，净菜提升
了消费者整体的体验感。我国许多消
费者的工作和生活节奏越来越快，对于
菜的要求也在提高。购买净菜可以省
去很多烹饪步骤，节省时间，带给消费
者极佳的体验感和便利感。“当消费的
思维以及行为改变之后，就会不断地倒
逼产业端创新及升级。净菜既是消费
端升级的体现，也是产业端服务升级的
体现。”朱丹蓬说道。

从生产端到消费端为环境减负

业内人士告诉记者，在垃圾分类实
行多年的日本，上世纪末，东京菜市场
的净菜率已趋于100%。净菜对于垃圾
分类的影响是积极且巨大的。

记者在新发地农产品批发市场了
解到，目前新发地 9成的蔬菜、水果都
达到了净菜标准。新发地市场工作人
员在接受消费日报记者采访时表示，
净菜进场后，平均每年减少垃圾总量
约 20%。在新发地四季顺鑫净菜加工
中心，记者看到，一批批蔬菜在流水线
上，经过机器自动清洗、削皮、切菜和
甩干后，很快变成真空包装的半成
品。工作人员告诉记者净菜加工中心
的日处理量可以达到 50吨，相邻的另

一个加工车间还在紧急建设中。同
时，新发地市场从 2016 年就使用了绿
色环保循环共用周转箱。

生产端减少了垃圾总量，消费端也
同样为环境减了负。北京市商务局工
作人员表示通过鼓励净菜生产加工企
业加强成品、半成品加工中心建设，提
高成品、半成品加工配送能力，加大对
机关团体企业食堂和餐饮企业食品原
材料成品和半成品加工配送，进一步
减少餐前垃圾。同时推行净菜进社
区，让净菜更轻易触及消费者。

在丰台区某小区，记者看到，小区
内搭起了棚子，商家摆上了包装精致
的净菜产品，小区内消费者也络绎不
绝。消费者刘先生告诉记者：“垃圾分
类最麻烦的就是厨房里产生的垃圾，
每次分类都要对照分类表，购买净菜
切实降低了垃圾分类的难度和复杂
性，价格也只比毛菜稍微贵一点，从便
利和环保方面来说，让我们消费者很
满意。”

据了解，以新发地农产品批发市场
为例，每天果蔬垃圾大约能够减少
20%，全年预计减少 7000 余吨的果蔬
垃圾。北京市商务局工作人员表示，

“净菜上市”实现的是“菜尽其用”，为
的是让环境“减负”，不管是对生产者、
经营者、消费者，还是对生活环境和生
态环境来说，都是一件好事。

在 2020 年初的这场疫情当中，餐
饮业受到重挫的直接原因，是因为长
期以来，提供堂食几乎是大多数餐饮
门店的唯一经营方式，断了这项收入，
相当于“扼住了餐饮人的脖子”。而外
卖因为出品难以控制、平台佣金过高
等诸多问题，至今仍有许多餐饮门店
不愿意接受；直接出售食材显然也违
背了一个餐饮人的初衷——毕竟咱不
是菜市场。

但如果餐厅提供净菜加工与配
送，情况就变得有点不一样。食材的
切配，本身就是厨房需要完成的工作，
餐厅员工并没有因此增加工作量；而
配比好的净菜，往往能卖出比菜市场
食材高出不少的价格，带来的毛利非
常可观。

净菜摆脱了堂食的限制，也不会
造成聚众用餐的风险，在配合疫情防
控的基础上，同样能将餐厅的口味较
为准确的传递给食客，甚至还给了食
客可以发挥的空间——这一点是外卖
无法具备的优势。

除此之外，净菜能够将餐厅的“品
质产品”带出其本身 3 公里的“消费
圈”，对于发展潜在消费者能起到一定
作用。

尽管净菜“零售”只是部分餐厅在
疫情之下维持生计的一种选择，但即
使是在疫情结束之后，餐厅恢复正常
经营，它也仍然具备一定市场。

“做饭两小时，吃饭五分钟”是生

活中大多数人烹饪的常态。投入与享
受的时间反差过大，“劝退”了习惯快
节奏生活的人。想要亲手烹饪一顿放
心又健康的饭，却不愿意花时间，这一
部分人群便是净菜的“消费对象”。而
餐厅做这件事的优势，是能够更加准
确的把握食材配比，无论从口味和健
康来说，都是餐饮人“专业的延伸”。
对于追求品质消费的食客来说，自然
愿意买单。

正如外卖面临的佣金过高问题，
净菜也同样如此。尽管净菜作为餐厅
一种“新零售”模式，能突破堂食营业
的限制为餐厅带来收入，也能在有限
的人工之下保证生产，但配送环节的
人工成本，也仍然是它不可避免的问
题。

比起成品菜来说，净菜对于食材
保鲜有更为严格的要求，如果处理不
好，更加容易造成浪费。尤其到了气
温较高的夏季，更加需要精确把握提
前切配和路上配送的时间；即便是食
客上门来取，也要思考如何尽可能保
证食材的新鲜度。

除此之外，菜品种类与搭配的选
择也是一个需要慎重思考的难题。例
如是选择大众更为常见的青辣椒与肉
的搭配，还是选择店内更为热卖的红
辣椒与肉的搭配？那些依赖于特殊器
皿但十分热卖的菜，又该如何取舍？
需要思考的问题，也许远不止此。

（新 华）

用工业加工的方式，为消费者
每日所需的蔬菜锁定一个恒定的品
质和价格，从而改变个别品种突发
的“蒜你狠”现象，北京新发地市场
最近开展了一项尝试。

“将蔬菜处理成净菜再上市，可
以让农产品提升附加值。同时，通
过现代的冷库收储等方式，让消费
者在终端享受到每个单品相对恒定
的价格，减少大幅波动。”近日，北京

新发地市场常务副总经理顾兆学在
接受记者采访时说。

据悉，近期，北京市商务局、北
京市农业农村局制定印发了《关于
逐步推进净菜上市工作的指导意
见》，在北京逐步推进净菜上市工

作。5 月份，北京市商务局、北京市
农业农村局在新发地农产品批发市
场组织开展推进净菜上市。

记者获悉，此次推动净菜上市，
将从生产、流通、销售环节进行，尝
试通过调整净菜加工布局结构，引
导净菜初加工向农产品流通体系链
条前端转移；同时，通过推广净菜交
易，建立净菜配送、销售网络，支持
农产品批发市场通过降低进场交易

费用等措施，吸引净菜进场交易；通
过鼓励农产品批发市场、连锁超市
建立净菜专营店和净菜销售专柜，
在规范化社会菜市场、居民小区设
立净菜专卖区，形成净菜配送、销售
网络；通过鼓励生产企业建立互联

网+净菜供应平台，推进产销线上对
接与交易，利用大数据、云计算、智
能化服务模式打通和串联种植端、
流通端、消费端，实现以需定产、反
向定制。

这被认为不仅将大大减少农产
品和厨房垃圾，还会倒逼农业生产
方式升级。

顾兆学介绍，此前调研时发现，
“消费市场的变化细分明显，有些消

费者对价格敏感，但也有一部分消
费者对品质敏感，不同消费者的需
求都需要满足，因此，小包装净菜可
以满足品质消费的需求，而且减少
损耗，降低农产品和厨房垃圾。今
年一季度需求的变化，也倒逼出了
农产品净菜化、标准化，使农业生产
提档升级。”

此外，经过加工的净菜，在提升
农产品附加值上，也是有益的尝试，

“普通蔬菜平均利润不会超过 5%，
有些甚至在 1%，流通环节损耗严重
是很大的问题，通过工业化的净菜
处理，可以让农产品附加值有很大
提升，利润可以提升至 10%。当然，
利润的提升并不是靠终端价格的提
升，而是压缩损耗得来的，这种生产
方式，还可以通过收储、冷藏等技术
手段，让产品的价格相对稳定，不再
大起大落，农业生产各环节有利润，
消费者也享受稳定的产品价格”，
顾兆学对记者说。 （证 券）

近年来，净菜已经走进大众视野，
开始被越来越多的消费者关注。而随
着垃圾分类政策的全面推广，许多地方
积极推进“净菜上市”，也有一委员提出
建议，推广“净菜”进市等，在这一背景
下，净菜加工行业无疑再迎来发展机
遇。“净菜上市”既方便了烹饪，又从源
头上实现垃圾减量化，并且在冷链物
流、净菜生产线的助力下，保障加工、贮
运新鲜品质。

加快“净菜上市”
实现果蔬类垃圾减量化

在城市生活中，果蔬类所产生的垃
圾，是一项占比多、又非常容易腐败变
质的垃圾。从总体来看，每年，我国生
活垃圾产生量在 4亿吨以上，其中 65%
左右是厨余垃圾，而果蔬类垃圾又占很
大比例。再加上，我国单纯地未经处理

的果蔬类在流通中的损耗率较高，高达
25%—35%，平均1斤蔬菜要产生3两左
右的垃圾，既造成资源浪费，又产生大
量果蔬类垃圾。

不仅如此，随着全国正在积极推广
垃圾分类政策，果蔬类垃圾减量的潜力
非常大。如今许多地方正以生产、销
售、包装等环节为重点，积极推进净菜
上市，减少果蔬类垃圾。

此外，近日，也有一委员提出建议，
推广“净菜”进市，大力支持大型蔬果
批发市场投建“净菜”加工设备，增加
果蔬运输冷藏车辆，提高配送效率等
等。

可以说，“净菜上市”一方面是蔬菜
生产、销售、包装各环节的一次“革

命”，通过推广“净菜上市”，不仅实现
了“菜尽其用”，同时还可以实现垃圾
减量 20%左右，从源头上实现果蔬类垃
圾减量化。另一方面，倒逼净菜生产加
工企业通过先进的净菜加工设备以及
冷藏车等冷链物流装备，提高加工、贮
运能力，保障净菜新鲜品质。

提高加工、贮运水平
保障净菜新鲜品质

随着消费升级加快，加之在快节奏
的生活中，很少人有多余的时间去购买
挑选食材、清洗、切配食材等，而净菜因
其经过切分并清洗、消毒等加工而成，
干净，无需清洗、切配、方便，越来越受

到市场的欢迎。不过，需要一提的是，
虽说净菜干净、方便，但依然有不少人
望而却步，其中原因包括净菜不新鲜，
时而曝出净菜安全卫生问题。

其实，就净菜新鲜来看，主要还要
依赖于低温保鲜技术，只有利用低温贮
运保鲜技术，才能更好地延长净菜的保
质期和新鲜度。近年来，随着生鲜市场

“赛道”不断升温，我国冷链物流迎来高
速发展期，冷库、冷藏车等冷链物流装
备技术水平也得到提升，冷链物流标准
体系及冷链物流信息系统不断完善，提
高配送效率和产品质量。

不仅如此，许多地方在生产环节，
正积极通过构建净菜规范化、标准化体
系，制定主要蔬菜品种净菜生产、加工

等各环节相关规范，并且鼓励企业引进
清洗机、去皮机、切菜机等净菜生产加
工设备，提高加工质量水平，保障净菜
安全、卫生，逐步提高净菜产品质量。
在业内人士看来，标准化生产也是净菜
市场未来发展趋势。

同传统蔬菜售卖相比，净菜省去了
清洗、切分等环节，即食即用，大大节约
了烹饪时间。尤其在近几年，净菜越来
越受到一些大中型城市年轻人的青
睐。另外，“净菜上市”为消费者烹饪带
来方便的同时，也为生态环境“减了
负”，响应垃圾分类政策，实现果蔬类垃
圾减量化，是一次蔬菜从田间到餐桌的
全链条革命，也是人们消费习惯一次革
命。

近日，北京
市推出《关于逐
步 推 进 净 菜 上
市 工 作 的 指 导
意见》，以生产、
销售、包装等环
节为重点，全面
推进净菜上市，
减少垃圾总量。

“ 净 菜 上
市”是从源头上
实 现 垃 圾 减 量
的 有 效 举 措 。
北 京 市 每 年 产
生大约 600 多万
吨生活垃圾，其
中 65％ 左 右 是
厨余垃圾，而其
中 蔬 菜 垃 圾 又
占 很 大 比 例 。
从 连 土 带 泥 的
毛 菜 到 经 过 处
理的净菜，蔬菜
销 售 垃 圾 减 量
的 潜 力 非 常
大 。 这 些 源 头
减 量 的 菜 帮 菜
叶，会被批发市
场 集 中 收 集 处
理，变废为宝 、
堆 肥 还 田 。 随
着“净菜上市”
步伐逐步推进，
很 多 蔬 菜 会 在
进 京 前 就 会 完
成“净身”操作，力争在北京市场上销
售的蔬菜是最干净的，垃圾产生率是
最低的。

“净菜上市”是蔬菜生产、销售、包
装各环节的一次革命。生产环节，主
要是构建净菜规范体系，将净菜产业
发展纳入北京蔬菜产业发展规划，引
导净菜初加工向农产品流通体系链条
前端转移。销售环节，主要是鼓励净
菜生产加工企业发展，提高成品、半成
品加工配送能力，鼓励农产品批发市
场、连锁超市建立净菜销售专区。包
装环节，主要是推进农产品包装标准
化，采用简约包装，使用绿色环保包
装、可重复使用包装等方式，不断推进
包装垃圾源头减量。随着“净菜上市”
的推广普及，以后再到菜市场和超市
买菜，再也不用翻来覆去挑挑拣拣了，
再也不用担心有人为了省钱在菜市场
偷偷扒菜叶了。这是一次蔬菜从田间
到餐桌的全链条变革，也是人们消费
习惯和生活方式的一次变革。

“净菜上市”减少的是垃圾总量，
净化的是生活环境。北京市“净菜上
市”将分步进行，目前主要是去掉根茎
叶和洗涤切分操作，可以区分为纯净
菜和半净菜。生活中我们都深有体
会，蔬菜中 30%是菜叶、菜帮、菜根，这
些东西不能吃。一棵白菜要扒掉外面
好几片叶子，一个土豆也要挂掉很厚
一层皮，一根萝卜食用前要反复清洗
很多遍，这个过程会产生很多厨余垃
圾，也很废水。“净身”后的蔬菜，变得
更精致、更干净、更环保，不仅看着顺
心，而且吃着放心。对于很多家庭来
说也减少了扒帮去叶和反复清洗环
节，节省了大量时间。“净菜上市”实现
的是“菜尽其用”，为的是让环境“减
负”，不管是对生产者、经营者、消费
者，还是对生活环境和生态环境来说，
都是一件好事。

净菜上市：每天减少20%果蔬垃圾

虽然配送成本有点高 但不失为一条路

从堂食到送菜 餐饮企业在变

冷链设备普及助力净菜加工新鲜品质

生活需求“倒逼”农产品净菜化、标准化
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顺应消费升级趋势，配合《北京市垃圾分类管理条例》实施，北京市全面推进
净菜上市。本报记者实地走访北京新发地农产品批发市场等——

河南太行振动机械股份有限公司
2020年第一次临时董事会会议通知

经代表 1/10以上表决权的股东提议

召开董事会临时会议，董事长决定召开

2020年度第一次临时董事会会议，现将

会议的相关事项通知如下：

一、会议日期和地点

会议召开时间：2020年6月16日

会议地点：新乡县中央大道 66号太

行公司一楼会议室

二、会议期限

2020年6月16日上午9:00—10:00
三、事由及议题

审议董事长人选问题等

通知人：

河南太行振动机械股份有限公司

董事长：时文泊

2020年6月3日


